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 平成２４年  第３回定例会（９月２８日）  

 ２回目から一問一答  

 通告時間：３０分  

 

 

それでは、２回目からは一問一答で質問をさせて

いただきます。  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 3 

１  市立青葉病院の運営について  

 

＜質問２＞  

只今のご答弁によれば、青葉病院の特色を出すた

めに、病院事業管理者の守屋先生の専門が整形外科

ということで、整形外科を強化し病院全体として専

門 特 化 を 目 指 し た 経 営 を 行 っ て い る と い う こ と で

すので、今後の成果を期待したいと思います。また、

地 域 医 療 支 援 病 院 の 指 定 を め ざ す と の こ と で す の

で、こちらも是非とも実現していただきたいと思い

ます。  

次 に 現 在 青 葉 病 院 に は 入 院 病 床 は ３ ８ ０ 床 あ り

ますが、ここ３ヶ年の病床利用率の推移はどうなっ

ていますか。  

＜答弁２＞  

一 般 病 床 ３ １ ４ 床 に つ い て は 、 ２ １ 年 度 ７ ２ ．

８％、２２年度７４．４％、２３年度７６．１％で

す。精神病棟６０床、感染病棟６床を含めた病院全

体３８０床では、２１年度７０．１％、２２年度７

０．９％、２３年度７３．３％となっております。 

 

＜質問３＞  

直近の２３年度でも７３．３％で、７０％を僅か

に超える程度です。  

病 床 利 用 率 の 向 上 が 病 院 の 経 営 改 革 に は 重 要 で
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あると考えますが、利用率を上げるうえでの課題は

何かお示しください。  

＜答弁３＞  

医療技術の向上や７：１看護など手厚い看護体制

の実施等により医療レベルを上げることが、病床利

用率の向上につながります。  

このため、必要な医師や看護師など医療人材を確  

保することと、研修など人材育成の強化が必要であ

ると認識しております。  

 

＜質問４＞  

まったくその通りであります。当局の努力により

医 師 の 確 保 に つ い て は ご 苦 労 さ れ な が ら も 進 ん で

いるように聞いておりますが、次に以下、看護師に

ついて伺います。  

青 葉 病 院 は 看 護 師 不 足 だ と い う こ と を 聞 き ま し

たが、看護師数の推移はどうなっていますか。ここ

３ヵ年の推移をお示しください。  

＜答弁４＞  

 年度当初における青葉病院の看護職員数は、２１   

年度２４０人、２２年度２６５人、２３年度２７８

人です。  

 

 ＜質問５＞  

看護師数は年々、だんだん増えてきているんです
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ね。しかし、 10： 1 の看護体制と聞きましたので、

まだ不足している状況のようです。  

次に、看護師の勤務体制は３交代と聞いておりま

すが、夜勤回数は平均１ヶ月あたり何回勤務で、多

い人の場合何回勤務されているのでしょうか。ここ

３ヵ年の推移をお示しください。  

＜答弁５＞  

１ヶ月あたりの平均夜勤回数は、２１年度８．８

回、２２年度８．８回、２３年度８ .９回です。  

 １ヶ月あたりの最多夜勤回数は、２１年度１６回、

２２年度１６回、２３年度１５回です。  

 

＜質問６＞  

ご答弁では、ここ数年の最多夜勤回数は１６から

１５回とのことですから、結構厳しい状況だと思い

ますし、このような勤務状態は非常に過酷な状況で

あります。過酷さのために看護師が募集しても来な

かったり、やめてしまったら大変なことになります。

このように過酷な勤務状況では、やめてしまう原因

として、職場内の人間関係の問題もあると思います。

この対策として、人間関係がうまくいかなくなった

時に一時的に海浜病院に行ってもらうとか、不足す

る 看 護 師 を 補 い 合 う と い っ た よ う に 海 浜 病 院 と の

連携があると思いますが、どのようにされているの

か見解を伺います。  



 6 

また、仕事や人間関係に悩んでいる看護師をフォ

ローする取り組みについても伺います。  

＜答弁６＞  

海浜病院との連携については、職員の意向を毎年

調査し、本人の希望を出来る限り尊重するとともに、

適 材 適 所 の 観 点 か ら 人 員 配 置 を 行 っ て い る と こ ろ

です。  

 また、人間関係などに悩んでいる看護師をフォロ

ーすることについては、医療職を対象に心理士によ

るカウンセリングを行う、メンタルヘルスケア相談

事業を、本年度より実施しております。  

 

＜質問７＞  

ご答弁ありがとうございます。どうしても夜勤勤

務のできる看護師さんは限られてしまい、偏ってし

まうのではないかと思います。少しでも看護師の労

働環境を改善し、疲弊している看護師さんを救って

いただきたいと思います。  

先日青葉病院に行ったところ、看護師募集の横断

幕が張られていました。看護師確保に本腰を入れて

いる姿勢が感じられ、とても良い取り組みだと思い

ます。  

また、局内に看護師確保のためのプロジェクトを

立ち上げたと伺いましたが、どのような方策を新た

に行っているのか伺います。  
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＜答弁７＞  

看護師確保は喫緊の課題であることから、短期的

な方策として、両病院に看護師募集の横断幕を設置

したほか、既卒者の随時募集を８月より開始したこ

とや、合同就職説明会へ積極的な参加、看護師養成

施設の積極的な訪問、ホームページやパンフレット

のリニュアル、学校別ポスターの作成、フェイスブ

ックやツイッターの活用、非常勤の夜勤専従看護職

員 の 採 用 に 人 材 紹 介 業 者 を 活 用 す る こ と な ど 実 施

しております。  

今後、希望者に対して院内の職場体験を実施する

ことや、内定者に対して免許取得の支援も検討して

おります。  

 なお、看護師を安定的に確保するための中長期的

な方策については、離職防止策も含め、検討を進め

ているところです。  

 

＜質問８＞  

ところで、青葉病院のそばに青葉看護専門学校が

ありますが、生徒が進路先として選んでもらうため

には、生徒の印象が大切です。そこで、青葉看護専

門学校とどのような連携をしているのか伺います。  

＜答弁８＞  

  青 葉 看 護 専 門 学 校 に 対 す る 両 市 立 病 院 の 役 割

は、人材育成への協力と考えており、両市立病院

http://asp.db-search.com/chiba-c/dsweb.cgi/document!1!guest08!!14049!1!1!33,-1,33!3202!169935!33,-1,33!3202!169935!36,35,34!27!46!189632!8!2?Template=DocPage
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から非常勤講師として医師、看護師等 を積極的に

派遣しております。  

また、両病院で青葉看護専門学校の実習カリキ

ュラムを優先的に受け入れているところです。  

学生が就職先を決めるポイントは、実習で受け

た印象や就職した後の教育体制と聞いていること

から、青葉病院に教育担当看護師を配置し、実習

のあり方などを検討しており、学生にとって魅力

ある病院づくりをしてまいります。  

また、今年度は、両病院単独の就職説明会を校

内で実施させていただいており、今後とも 青葉看

護専門学校との連携を深めていきたいと考えてお

ります。  

 

＜要望＞  

最後に要望を申し上げます。平成２３年４月に改

定された千葉県医療計画では、２７年度までに県内

で２８２３床を増床配分することになりました。つ

まり、今でも看護師不足の状態ですが、今後、県内

で は 看 護 師 の 奪 い 合 い が さ ら に 加 速 す る こ と に な

ります。  

看 護 師 を 新 た に 獲 得 す る 方 策 は 当 然 進 め て い か

なければなりませんが、現在勤務している看護師を

辞めさせない取り組みも大切です。夜勤回数を減ら

すなど、過酷な勤務を改善する方策を確実に実施し、

http://asp.db-search.com/chiba-c/dsweb.cgi/document!1!guest08!!14049!1!1!33,-1,33!3202!169935!33,-1,33!3202!169935!36,35,34!27!46!189632!12!2?Template=DocPage
http://asp.db-search.com/chiba-c/dsweb.cgi/document!1!guest08!!14049!1!1!33,-1,33!3202!169935!33,-1,33!3202!169935!36,35,34!27!46!189632!12!2?Template=DocPage
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看 護 師 に 選 ば れ る 病 院 づ く り を さ れ る よ う 要 望 い

たします。  
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２  子宮頸がん予防対策について  

  ＜質問２＞  

 ご答弁によりますと、子宮頸がん予防ワクチンの

接種率は 67.9％ということです。子宮頸がんワクチ

ンは、残念なことに副作用の問題が新聞に報道され

ておりますので、安全な接種を推進していただきた

いと思います。  

次に、検診について質問を続けます。本市の子宮

頸がん検診は、細胞診のみによりますが、平成２１

年度に無料クーポン券を２０歳から４０歳までの

５歳きざみの方に配布するようになって受診率が

上がったわけですが、平成２０年度～２３年度まで

の受診率の推移について伺います。  

＜答弁２＞  

       受診率ですが、  

平成２０年度  ２２．３％、  

２１年度  ２６．６％、  

２２年度  ２９．６％、  

２３年度  ２７．７％となっております。  

 

 ＜質問３＞  

 ご答弁によると、２１年度に無料クーポン券を配

布するようになって、２２年度には２９ .６％と７ .

３ポイント向上しております。（ PDF③、④参照）  

そこで、平成２０年度～２３年度までの年代層別



 11 

の受診率の推移について伺います。  

＜答弁３＞  

３０歳代が、最も伸びが大きく、２０年度に約２６％で

あったものが２３年度には約４６％と、２０ポイントの増

となっております。  

また、２０歳代、４０歳代は１０ポイント以上の増とな

っておりますが、５０歳代以上は数ポイントの増にとどま

っております。  

 

 ＜質問４＞  

 ご答弁によりますと無料クーポン券の効果が出

ていることが理解でき、大いに評価できます。  

 少子化対策としても２０代、３０代の受診率を上

げることが重要と思います。日経新聞報道によりま

すと、厚生労働省は今月６日までに、子宮頸がん検

診について、従来の細胞診検査に加えて、原因とな

る HPV の感染検査を発症率が高まっている３０代を

対象に実施する方針を固めました。  

このように HPV 検査を併用すれば、将来がんにな

る疑いのある細胞をほぼ確実に発見できるため、早

期発見で死亡率の低下につなげることができます。 

（ PDF⑤、⑥、⑦、⑧）  

このようなことから、厚労省は来年度の概算要求

に HPV 検査の併用検診等に対して、がん早期発見の

事業費として 116 億円を盛り込んだ、とのことです。 
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そこで伺います。当局として細胞診と HPV 検査の

併用検診の来年度からの実施についての見解を伺

います。  

＜答弁４＞  

現在、厚生労働省の概算要求に、ＨＰＶ検査の実  

施が、盛り込まれていることは承知しておりますが、

検 診 の 実 施 方 法 等 に つ い て 詳 細 が 示 さ れ て お り ま

せんので、今後、国の動向を注視して参りたいと考

えております。  

  

＜要望＞  

当局の言うことは理解できますが、千葉市の場

合は隔年検診のため、行政負担軽減はあまり効果

は期待できませんが、子宮頸がんの早期発見に劇

的に効果があと言われております。つまり、日本

産婦人科医会の資料によると、細胞診単独による

検診の CIN2 以上の病変発見感度は 43.5％～ 86％で

あるのに対し、細胞診と HPV 検査併用検診では、 98

～ 100％と大きく向上すると言われております。更

に、受診間隔の延長により本人の時間的負担も軽

減され、また、過去１０年以内に細胞診異常が無

く、連続３回以上細胞診が陰性であった６５歳以

上の女性は、最後の検診で細胞診と HPV 検査がとも

に陰性であれば検診を終了することができるとい

う細胞診 /HPV 検査併用検診を一日も早く実施しす
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べきと考えます。  

自公政権であれば必ず HPV 検査の併用検診等の概

算要求への盛り込みは実施されることと思います

が、野田総理は、近いうちに解散すると約束したに

もかかわらずマニュフェストと同様、衆議院解散を

反故にする気配が濃厚であり、嘘つきです。どうな

るかわかりませんが、ある人の話では、予算に限り

があるので手を上げた自治体に優先的に交付され

るような話を聞きます。もし、具体的な検診の実施

方法等の詳細が示されたときには、いち早く国に対

して申し出をしていただくことを強く要望いたし

ます。  
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３  千葉市理容師法施行条例の制定について  

 

＜質問２＞  

只今のご答弁によれば、大規模災害などの不測の

事態に迅速に対処できるように、とのことですので

理解いたしました。  

それでは、２年前に改正された理容所における洗

髪 設 備 の 設 置 を 義 務 付 け た 千 葉 県 条 例 の 改 正 の 背

景及び理由はどのようなことでしょうか伺います。 

＜答弁２＞  

近年、洗髪設備を有しないカット専門店が増加していた

中で、利用者の中には頭髪が汚れている場合などもあり、

理容業務の適正化及び衛生確保の観点から、条例を改 正し、

洗 髪 を 行 う こ と が で き る 設 備 の 設 置 を 義 務 付 け た と 聞 い

ております。  

 

＜質問３＞  

ご答弁によれば、洗髪設備を有しない野田首相の

好きな 1000 円カット店の業務の適正化と衛生面の

観点からということですので、これも理解できます。 

ちなみに、東京都では洗髪設備の設置を条例で義

務付けておりませんが、椅子３つまでは、13 ㎡とし、

椅子が 1 台増えるごとに 4.9 ㎡加算した面積以上な

ければならないとしております。  

千葉県の場合、作業所の床面積は、椅子１つまで



 15 

は 6.6 ㎡以上とし、１台増えるごとに 6.6 ㎡に 3.3

㎡ を 加 え た 広 さ 以 上 で な け れ ば な ら な い と さ れ て

いますが、洗髪設備の設置が県条例で義務付けられ

たため、その分だけ広くしなければならないと思い

ますが、見解を伺います。  

＜答弁３＞  

県条例では、従来から洗髪設備や消毒設備等の設

置を勘案して、面積基準を設定しており、必要な面

積は確保されていると考えております。  

 

＜質問４＞  

只今のご答弁によれば、従来から洗髪設備や消毒

設 備 の 設 置 を 考 慮 し た 上 で 面 積 基 準 を 設 定 し て い

るから、面積は十分に確保されているとのことです

が、条例設定時期から比べると、今では理容所の椅

子も重厚で大きくて豪華なものにな ってきており、 

髭を剃る時には背もたれを後ろに倒しますから、実

際には椅子一つ増えるごとに 3.3 ㎡加算では狭いと

い う こ と を 理 容 師 組 合 の 支 部 長 は 言 っ て お り ま し

た。  

それでは次に、理容師が、理容所以外の場所で業

務を行うことができる場合についてですが、理容所

を持っている理容師さんについては、店舗の立ち入

り検査によって「皮膚に接する布片及び器具を清潔

に保管するための設備を設けること」という条文に
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よって担保されますが、理容所を持たない理容師の

理容器具等の衛生の確保については、どのように担

保するのか伺います。  

＜答弁４＞  

本市では、事前に届出書の保健所への提出を求め、

消毒設備、器具等の保管設備などについて確認する

とともに、必要な指導を行うことにより、出張理容

の衛生確保に努めております。  

 

＜要望＞  

只今のご答弁では、最初の届けでの時に確認する

だけで以後は検査しないということと理解しまし

た。これでは、消毒設備や器具等が衛生に保たれて

いるかどうかはわかりません。是非とも、年に一度

はそれら設備の検査を実施できるような法整備を

していただくことを要望いたします。  

また、作業所の面積についても、今時は理容所の

椅子も重厚で大きくて豪華なものになってきてお

りますので、パブリックコメントを考慮し、もう一

度条例制定前に十分調査をし、不備のないように要

望いたします。  

 

 

以上で私の一般質問を終わります。  

ご静聴ありがとうございました。  


